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⼗十⼆二⽉月⼆二⽇日，我们班部分同学到天津⼤大学建筑

系参观学习。此⾏行行收获是很⼤大的，感想也不不少，下

⾯面简单谈谈：

⼀一、对天⼤大的同学和⽼老老师的看法

这次去天⼤大学习是⾃自发的，事先也没有做很⻓长

时间的准备。我们只是提前⼀一个多星期通知对⽅方，

告诉天⼤大我们的想法。⼀一个星期后，他们来了了回信，

他们对我们前去参观，表示⾮非常欢迎，并说他们对

清华⽼老老⼤大哥慕名已久，也很想和我们交流交流，我

们看了了信后很⾼高兴，因为他们真谦虚，⼜又很诚恳。

我们到达天⼤大后，天⼤大的⽼老老师和同学们都热情

地欢迎我们，并给我们安排了了住处，系领导还特意

给⼋八零级班调了了课，以便便我们有充分的时间座谈。

第⼆二天上午，我们在教室⾥里里座谈。天⼤大的同学

⽐比较活跃，他们布置了了教室，还拿来了了糖果、茶⽔水、

⽠瓜⼦子。他们争先恐后地传阅我们的作业，同时也毫

⽆无保留留地拿出⾃自⼰己的作品让我们看。还有⼀一些其他

年年级的同学，也跑来参加我们的座谈会。

中午，天⼤大的同学热情地邀请我们打⼀一场排球，

结果是 1: 1，双⽅方约定最后⼀一局将来在清华举⾏行行。

下午，天⼤大的同学陪我们参观了了天津市的低层

⾼高密度住宅。

通过以上事情可看到，天⼤大的⽼老老师、同学们热

情、谦虚。他们虽是被参观，但却把这次活动看成

学习的机会，来促进两校的交流。

⼆二、对天⼤大同学学习情况的了了解和看法

天⼤大的同学学习成绩很好，因此能在⼏几次全国

⼤大学⽣生设计竞赛、论⽂文竞赛中不不断得奖。他们的学

习特点和教学安排有以下特点：

1、思想较活跃，普遍对专业有兴趣。这是和

⽼老老师们的⾟辛苦劳动和教学⽅方法分不不开的。通过座谈，

我们知道，天⼤大的⽼老老师对同学们多是⿎鼓励、引导，

同学们的创作欲因⽽而较盛，业余⽣生活也是较活跃的。

2、学习刻苦认真，我们到天⼤大住了了两晚，都

感到天⼤大的同学学习是很刻苦的。尤其是⼋八零级的

同学，⻢马上就要考研究⽣生了了，天⼤大同学很多⼈人开夜

⻋车，直到夜⾥里里⼗十⼆二点左右。建筑系的同学更更是如此，

⽽而且低班也有类似现象。天⼤大是四年年制，要和五年年

制的学校学⼀一样多的东⻄西，所以也就紧张⼀一些，这

也是造成开夜⻋车的原因之⼀一。另外，就是他们画图

极为细致，钢笔画尤甚；钢笔淡彩较精彩，构图是

满铺式，空⽩白极少，⻛风格较⼀一致。我校在平⾯面构成上，

计⽩白当⿊黑上强调多⼀一些，所以，两校的图⾯面效果不不

⼀一样。

3、课程题⽬目多，台阶⼤大。天⼤大在教学安排中

除了了每学期两个⼤大设计外，中间还穿插了了很多快速

设计，例例如⾦金金⻥鱼亭、⼤大⻔门⼝口、游乐场等，锻炼了了同

学们的快速设计能⼒力力和空间想象⼒力力、创造⼒力力。每个

⼤大设计的台阶较⼤大，同学们在开始做设计时感到盲

⽬目。例例如三年年级上学期第⼀一个⼤大设计是住宅，紧接

着是中型旅馆（400床位）。开始做时，同学们感

到不不知所措，⽆无从下⼿手。

4、每个课程设计后，缺乏总结。同学们在交

图后，很希望能得到⽼老老师的看法和评价得不不到。

通过以上情况可看到，天⼤大同学的学习情况有

些和我们相近，有些则不不太⼀一样。有些是需要发扬

的，有些是需要改进的。

三、对我校教学⽅方法的⼏几点建议

1、在低年年级教学中，多注意培养同学们的兴

趣，提⾼高同学们对基本功训练之重要性的认识。这

个问题很重要。培养同学们对专业的兴趣，我以为

⼀一靠⽼老老师的⿎鼓励、引导，⼆二得靠教学课程的安排。

例例如，可把⼀一年年级末的“ 旅馆客房设计” 改成“ 我

家的室内设计” ，并提前到⼀一年年级上学期来作。这



᭞Ӿ

��

样同学们就可根据⾃自家的具体情况，根据⼏几⼗十年年的

⽣生活经验来做设计，避免了了对旅馆设计的盲⽬目性，

提⾼高了了兴趣，也利利于发挥同学们的创造⼒力力。做设计

的同时，也就使同学们增强了了对基本功训练的重要

性认识（如何画透视，如何画“ 我家” 的平⾯面，如

何充分表达我的设计意图），为以后，也为当时的

基本功训练打下⼀一个思想基础。另外，在⼆二年年级的

设计课时，同学们对建筑的感性认识很少，所以应

该使同学们多看，多参观，多体会；⽼老老师对同学们

的设计应多讲解、多引导、多⿎鼓励，想⽅方设法引导

同学们的兴趣和积极性。

2、加强快速训练和专题讲座。快速设计有利利

于提⾼高同学们的快速设计能⼒力力、空间想象⼒力力、创造

⼒力力，也是同学们发挥才能的⼤大好时机。题⽬目要⼩小，

要活，畅想也可，乌托邦也可，总之⽬目的是提⾼高同

学们的想象⼒力力、创造⼒力力。最近 02 班搞的单身住宅

快速设计是很成功的，思路路很⼴广，⼤大家评判得也很

恰当。专题讲座是指某⼀一具体的讲授。例例如⻔门厅的

处理理，庭院的处理理等等，应该系统地、全⾯面地向同

学们讲授。

3、加强总结。这是同学们普遍感到很需要的

问题。在每⼀一个设计后，能有⼀一段时间分析、总结，

这是⾮非常有好处的。⽼老老师应多谈看法，⽽而且要具体。

逐个⼈人进⾏行行分析、总结，也可由同学们⾃自⼰己来评图，

锻炼同学们的评判能⼒力力。评判的过程也是提⾼高的

过程。

4、最后提⼀一点建议：有的课是否可以减少点

学时，或少画点图，有的课是否可以不不考试或开卷

考试，有的课是否可以⾃自学，然后进⾏行行检查。例例如

构造课可少画点图，以多了了解为主，因为构造画过

也就忘了了，不不如省时间读点别的，⽤用时再翻书。给

排⽔水、暖通可以⾃自学，写⼀一个通俗讲义，让⼤大家阅读，

然后采取⼀一个合适的⽅方式进⾏行行考核。这样同学们能

有更更多的机动时间，主动性也更更⼤大⼀一些。

这次去天⼤大的时间很短，了了解的东⻄西不不是很全

⾯面。看法、建议也是根据个⼈人的感受⽽而提，⽽而且都

不不是很成熟的，提出这些只是为了了和⽼老老师、同学们

共同探讨，搞好我们的教学。⽚片⾯面、错误的东⻄西⼀一

定不不少，望⽼老老师同学们指正。80
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